

593933

AIS Domingo 29 de abril de 2001

## Domingo en Domingo

Estudiosos se refiere a origen de mapuches a partir de entierro de Licanco

# Huilliches serían nuestros antepasados



*Amador Ruiz Guajardo, trabaja en un estudio sobre el origen del pueblo mapuche.*

**MOLUCHES**

**E**l hallazgo de cementos y cantares descubiertos tras las excavaciones por la construcción del baipás en el sector de "Licalco Chico" ha despertado nuevamente la curiosidad de los especialistas, porque en este caso se trataría de restos con una data de 1.500 años, lo que le confiere un gran valor arqueológico.

Para Amador Ruiz Guajardo, escritor, autodidacta y estudioso del tema indígena, el entierro tiene una importancia especial. Sostiene que si efectivamente la data es de 1.500 años, los restos no son mapuches, porque la historia precolombina entrega la fecha del año 1.100 para la llegada del pueblo mapuche a todo punto del territorio. Por lo tanto, el descubrimiento de Licalco correspondería a la etnia originaria de esta zona, denominada raza chilcha-chilena o huilliche como se le denominó posteriormente.

**MOLUCHES**

**E**stos planteamientos están basados, dice Ruiz, en la "Teoría Pampeana" del etnólogo Ricardo Lachamán sobre el origen del pueblo mapuche. Incluso, los detractores de Lachamán también están de acuerdo en que el año 1.100 arribaron a esta zona los moluches, que significa gente de guerra y que son los antepasados de los mapuches".

Los moluches —continúa diciendo el estudioso— llegaron al territorio a través de la cordillera, se metieron como una cuña por toda la ribera del río Cautín hasta llegar al mar y separaron al pueblo originario en dos; a los del norte los nominaron picunches y a los del sur, huilliches. Ellos se llaman mapuches, gente de la tierra.

"Los mismos españoles ya veían la diferencia entre estos pueblos y los moluches o mapuches, ya que

los huilliches eran dóciles y no les costó mucho domesticarlos o educarlos. Eran personas pasivas, no así los mapuches que eran rebeldes y hasta el día de hoy son así".

Los huilliches estaban asentados, eran un pueblo agrario y alfarero, incluso la artesanía es muy parecida a la actual mapuche. "Esto responde a un hecho muy lógico, porque cuando llegó el pueblo mapuche lo primero que hizo a esta raza autóctona fue robarle sus mujeres y son ellas las que confeccionaban la artesanía, por lo tanto esa alfarería original se transmitió a los mapuches".

Si bien moluches y huilliches experimentaron cierta mezcla, existen claras diferencias entre ellos. Dentro de la raza originaria chilcha la mujer es delgada y más alta, tiene su pelo negro muy largo y la conformación de su cabeza es más dura, sin embargo la mapuche es baja, gruesa y

## Huilliches serían nuestros antepasados [artículo]

Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Huilliches serían nuestros antepasados [artículo]. retr.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

### UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile